

4 XII Conferencia Internacional de Riicotec

Una apuesta política por el envejecimiento y la discapacidad en Iberoamérica

Texto | Enlace Fotos | Archivo Internet



Inauguración de la XII Conferencia Internacional de Riicotec

La XII Conferencia Internacional de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, Riicotec, organizada por el Servicio Nacional de Discapacidad, Senadis, y el Servicio Nacional del Adulto Mayor, Senama, y la XXXV reunión de la Comisión permanente tuvieron lugar el 12 y 13 de septiembre en Santiago de Chile, en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores. El evento abordó la “Formulación de políticas públicas sobre envejecimiento y discapacidad”, y se enmarca en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

La conferencia, que reunió a países de la Riicotec, tuvo como objetivo fundamental el favorecer el desarrollo de las políticas integrales para las personas mayores y las personas con discapacidad en los países iberoamericanos, fomentando la cooperación y el intercambio de buenas experiencias entre los propios países, con la necesaria participación de grupos de acción regional y orga-

nismos internacionales.

El Ministro chileno de desarrollo Social, Marcos Barraza, fue el encargado de la apertura del encuentro y señaló que "como Gobierno, nos satisface participar de la realización de este evento, entendiendo que es una conversación necesaria en el marco de Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible". Y añadió que "Chile en estos años ha transitado por una senda de fortalecimiento del Sistema Intersectorial de protección social, lo que nos ha permitido progresivamente ir fortaleciendo las seguridades y las garantías de la población más vulnerable en primer término, y de los sectores medios de nuestro país. Sin embargo, tenemos que el matriz de la desigualdad social de Chile y de otros países de América latina, supone abordar con fuerza en términos de políticas públicas -con enfoque de derechos- todos los componentes del ciclo de vida de las personas".

En su intervención, el Secretario de Estado del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, de España, Mario Garcés, destacó que "el desafío es dotarnos de un sistema que progresivamente vaya generando un apoyo constante hacia las familias, y ello supone una creciente inversión del Estado, pero al mismo tiempo supone una problematización sobre cuál es el tipo de cuidado que se requiere. Por eso, entendemos este espacio de conversación como muy necesario, útil técnicamente, y provechoso en términos políticos y de enfoque de derechos".

En el acto de inauguración también estuvo presente en representación de la directora general del Instituto de

PROYECTOS AÑO 2018				
PAÍS	TEMÁTICA	ENTIDAD SOLICITANTE	TÍTULO	PUNTUACIÓN MEDIA
Bolivia	Adultos Mayores	Viceministerio de Igualdad de Oportunidades, Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional	Seminario Internacional sobre cuidados domiciliarios a personas adultas mayores dependientes	4,40
El Salvador	Adultos Mayores	Secretaría de Inclusión Social	Implementación de la 2ª fase del modelo piloto para la erradicación de sujeciones a personas adultas mayores residentes en centros de atención de larga estadia	4,37
Chile	Adultos Mayores	Servicio Nacional del Adulto Mayor (Senama)	Formándose en una cultura de no sujeción	4,00
Uruguay	Adultos Mayores	Instituto Nacional de las Personas Mayores, Ministerio de Desarrollo Social	Fortalecimiento de las capacidades del Inmayores en la tarea de la regulación de los contenidos sociales de los servicios de larga estadia para personas mayores	3,97
Ecuador	Discapacidad	Consejo Nacional para la Igualdad de Discapacidades (Conadis)	Transición de la educación media a educación superior de personas con discapacidad	3,94
Perú	Adultos Mayores	Dirección de Personas Adultas Mayores, Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP)	Fortalecimiento de capacidades en el marco del programa "Acceso de personas adultas mayores a servicios diferenciados"	3,86
Argentina	Adultos Mayores	Dirección Adultos Mayores (Dinapam), Ministerio de Desarrollo Social	Seminario "Compromiso de los países en la ejecución de la Convención Interamericana sobre la protección de los derechos humanos de las personas mayores"	3,72
Portugal	Adultos Mayores	Instituto de Segurança Social, Ministerio do Trabalho, Solidariedade e Segurança Social	Consultoría técnica no âmbito da representação legal das pessoas adultas com incapacidade e na reorganização dos serviços de intervenção social da Segurança Social	3,69
Guatemala	Discapacidad	Consejo Nacional para la Atención de las Personas con Discapacidad (Conadis)	V Seminario Autismo Guatemala	3,62
Bolivia	Adultos Mayores	Viceministerio de Igualdad de Oportunidades, Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional	Conferencia Internacional de prevención, atención y protección a personas adultas mayores en situación de violencia	3,54
Guatemala	Discapacidad	Consejo Nacional para la Atención de las Personas con Discapacidad (Conadis)	Formación sobre interseccionalidad y discapacidad	3,49
Costa Rica	Adultos Mayores	Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor (Conapam)	Implementación práctica de la Convención Interamericana para la protección de los derechos humanos de las personas mayores en el ámbito nacional	3,43
Panamá	Discapacidad	Secretaría Nacional de Discapacidad (Senadis)	Asesoría técnica para la implementación del proyecto "Bazares itinerantes para microempresarios con discapacidad y sus familias"	3,39
Guatemala	Discapacidad	Consejo Nacional para la Atención de las Personas con Discapacidad (Conadis)	Educación con orientación inclusiva en el deporte y la educación. La experiencia del Index de inclusión en España	3,29
Guatemala	Discapacidad	Consejo Nacional para la Atención de las Personas con Discapacidad (Conadis)	Procesos de formación "Estrategias de atención en el aula para personas con síndrome de Asperger y su abordaje desde el ámbito educativo, familiar y laboral"	3,20
Panamá	Discapacidad	Secretaría Nacional de Discapacidad (Senadis)	Asesoría técnica para la implementación de la accesibilidad universal el lugares de ocio y recreación	3,17
Panamá	Discapacidad	Secretaría Nacional de Discapacidad (Senadis)	Plataforma para estructurar el curso formativo virtual en derechos humanos y discapacidad	3,17
Panamá	Discapacidad	Secretaría Nacional de Discapacidad (Senadis)	Pasantía para el fortalecimiento de acciones encaminadas al proceso de descentralización de la AAPP desde una perspectiva de inclusión social de las personas con discapacidad en la comunidad	3,12
Costa Rica	Discapacidad	Consejo Nacional de Personas con Discapacidad (Conapdis)	Portal web social dirigido a la comunidad sorda	2,57
Uruguay	Discapacidad	Programa Nacional de Discapacidad, Ministerio de Desarrollo Social	Contratación de un consultor para el diseño del anteproyecto de ley de adecuación normativa de la legislación uruguayaya a la luz de la Convención Internacional sobre los derechos de las personas en situación de discapacidad	2,54
Panamá	Discapacidad	Secretaría Nacional de Discapacidad (Senadis)	Albergue temporal para personas con discapacidad y sus familias	1,73

6



Representantes gubernamentales de Riicotec se reunieron en Santiago de Chile

Mayores y Servicios Sociales (Imserso), Arantzasu Cabello, realizando las funciones de Secretaria Ejecutiva de la Riicotec.

XII Conferencia Internacional

El país anfitrión, Chile, presentó sus avances hacia una inclusión comprometida con el desarrollo sostenible en relación a las políticas públicas y programas que mejoran la calidad de vida de las personas con discapacidad. Junto a ello, abordaron los grandes retos que tiene Chile con el otro gran colectivo objeto de los trabajos en esta Red: los adultos mayores.

El director Nacional de Senadis, organismo chileno con competencias en materia de discapacidad, Daniel Concha, expuso la idea de "mi-

rarnos e identificar cuánto hemos avanzado y hacia dónde debemos dirigir nuestros esfuerzos para lograr la plena inclusión de los grupos más vulnerables de nuestra sociedad, de manera responsable y teniendo en consideración los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, situando a las personas en el centro, manteniendo un enfoque de derechos, buscando un enfoque global sostenible, con una firme alianza entre todos los que participamos de ellos".

Por su parte el director de Senama, otro de los organismos chilenos, en este caso dedicado a los adultos mayores, Rubén Valenzuela, hizo un discurso que tuvo como idea central que "hoy las personas mayores en Chile son un grupo con una alta conciencia de sus derechos y que deben liderar los cambios oportu-

La conferencia, que reunió a países de la Riicotec, tuvo como objetivo fundamental el favorecer el desarrollo de las políticas integrales para las personas mayores y las personas con discapacidad en los países iberoamericanos

tunos y pertinentes, con el objetivo de liderar su calidad de vida". En este sentido, añadió que Chile tiene múltiples desafíos, sobre todo ahora que "como país hemos ratificado la Convención Interamericana de Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores".

Tras la inauguración tuvo lugar la conferencia de Dick Jarré, del Instituto de Ciencias Sociales de Portugal bajo el título de "formulación de políticas públicas sobre envejecimiento y discapacidad: la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible"

Actividad destacada de ambas jornadas fueron dos mesas redondas simultáneas (tratando a la vez una de discapacidad y la otra de personas mayores), que giraron en torno a temas de gran interés, como es la "participación en la toma de decisiones y acceso igualitario a los recursos", y la "salud y bienestar y aprendizaje a lo largo de la vida y entornos amigables para todos". En ellas hubo presencia de diversos países e intensos debates técnicos.

Asimismo, la segunda jornada reservó un espacio para la presentación por parte de cada uno de los países miembros de los progresos políticos en materia de envejecimiento y discapacidad realizados desde la última Conferencia.

XXXV Reunión de la Comisión Permanente

A la vez que se desarrollaba la Conferencia Internacional, se celebró la XXXV Reunión de la Comisión Permanente de la Sesión Plenaria de la Riicotec, durante la que se presentó

VOCALÍAS XII CONFERENCIA INTERNACIONAL DE RIICOTEC			
REGIÓN	PAÍSES INTEGRANTES	VOCALÍAS PERSONAS ADULTAS MAYORES	VOCALÍAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD
CONO SUR	Argentina Brasil Chile Paraguay Uruguay	Titular URUGUAY, Adriana Rovira, Directora del Instituto Nacional del Adulto Mayor, Ministerio de Desarrollo Social Suplente CHILE, Ruben Valenzuela, Director Nacional del Adulto Mayor del Servicio Nacional del SENAMA	Titular ARGENTINA, Javier Ureta Sáez Peña, Presidente de la Comisión Nacional Asesora para la Integración de las Personas con Discapacidad, Presidencia de la Nación Suplente URUGUAY, Begoña Grau, Directora Programa Nacional de la Discapacidad, MIDES
CARIBE Y MÉXICO	Cuba Panamá México República Dominicana	Titular MÉXICO, José Luis García Espinosa, Director General de Integración Social, Sistema Nacional de Desarrollo Integral de la Familia DIF Suplente REPÚBLICA DOMINICANA, Nathalie María Hernández, Consejo Nacional de la Persona Envejeciente	Titular REPÚBLICA DOMINICANA, Magino Corporán Lorenzo, Director del Consejo Nacional de la Discapacidad, CONADIS Suplente MÉXICO, Ivonne Franck, Coordinadora General Sistema Nacional para el Desarrollo Integral para la Familia
CENTROAMÉRICA	Costa Rica Guatemala Honduras Nicaragua El Salvador	Titular EL SALVADOR, Nadia Jennifer Soundy Ellerbok, Directora de la Persona Adulta Mayor, Secretaría de Inclusión Social Suplente GUATEMALA, José María Godoy Palacios, Secretario de Obras Sociales de la Esposa del Presidente	Titular COSTA RICA, Lisbeth Barrantes Arroyo, Consejo Nacional de la Persona con Discapacidad, Conapdis Suplente HONDURAS, Merlin Edgardo Cárcamo Baca, Director Ejecutivo de la Secretaría de Estado de Desarrollo e Inclusión Social
PAÍSES ANDINOS	Bolivia Colombia Ecuador Perú Venezuela	Titular PERÚ, Raquel Cuentas Ramírez Directora General de la Dirección General de la Familia y la Comunidad, Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables Suplente COLOMBIA, Juan Pablo Corredor Ponguta Jefe de la Oficina de Promoción Social del Ministerio de la Salud y Protección Social	Titular ECUADOR, Germán Xavier Torres Correa, Presidente del Consejo Nacional para la Igualdad de Discapacidades (CONADIS) Suplente COLOMBIA, Clemencia Nieto Alzate, Responsable de la Dirección General de Promoción Social, Ministerio de Salud y Protección Social
PENÍNSULA IBÉRICA	España Portugal	Titular PORTUGAL, María Joao Falcao de Almeida, Directora de la unidad de Intervención Social, I, Mº. de Solidaridad, Empleo y S.Social Suplente ESPAÑA, Carmen Balfagón Lloreda, Directora General del Instituto de Mayores y Servicios Sociales (Imserso)	Titular ESPAÑA, Borja Fanjul Fernández Pita, Director General de Políticas de Apoyo a la Discapacidad, Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad Suplente PORTUGAL, Rui Fiolhais, Presidente Do Conselho Diretivo Instituto Da Segurança Social, I.P.
BRASIL	Brasil	Titular Ana Lúcia Da Silva, Coordenadora-Geral do Conselho Nacional dos Direitos do Idoso, Secretaria de Direitos Humanos da Presidencia da Republica	



Las políticas integrales para personas mayores y personas con discapacidad confluyeron en este encuentro

el Informe de Gestión de la Comisión Permanente.

Probablemente, la cuestión más importante a tratar era su proyección futura de la Red, es decir, el determinar las líneas de actuación y recomendaciones de trabajo de la Comisión Permanente. Sin olvidar cuestiones como la revisión de los Estatutos de Riicotec, la necesaria renovación de los vocales de la Comisión Permanente, y la elección del país anfitrión de la XIII Conferencia de Riicotec, entre otros temas de interés para los presentes.

Presentación del Informe de Gestión

Como es habitual en cada una de estas reuniones, se presentó el

informe de gestión y se dio plazo para las alegaciones de los países integrantes de la Riicotec, detallándose el marco que había dado lugar a cada una de las decisiones que se habían tomado desde la última Comisión Permanente.

Elección de nuevos vocales de la Comisión Permanente

Una de las cuestiones pendientes, por mandato de las propias normas que rigen la Red, era la relección de los nuevos vocales de la Comisión Permanente. Los nombres de los nuevos vocales, con sus correspondientes instituciones y las regiones en las cuales se enmarcan, pueden consultarse en el cuadro incorpo-

El país anfitrión, Chile, presentó sus avances hacia una inclusión comprometida con el desarrollo sostenible en relación a las políticas públicas y programas que mejoran la calidad de vida de las personas con discapacidad

rado en el presente artículo.

Los proyectos de la Red

Entre otras cuestiones, el informe de gestión detallaba las participaciones en proyectos, tanto bilaterales como los que han sido coordinados desde alguna institución.

Sin embargo el debate y las informaciones no solo se centraron en los proyectos pasados, sino que había mucho interés en mirar hacia el futuro. Todos los integrantes de la Red mostraron su deseo de conocer todos los datos disponibles sobre los proyectos a desarrollar, y sobre aquellos que han sido evaluados y que serán tenidos en cuenta por reunir requisitos que hacen recomendable su puesta en marcha de una u otra forma.

Existió gran interés de numerosos miembros de la Riicotec, no solo por conocer datos concretos de los proyectos ya presentados, que se desarrollarán en un futuro cercano, sino también por conocer más sobre cómo se debe hacer la evaluación y el seguimiento de los mismos. Y sobre la necesidad o no, de hacer una guía consensuada sobre la evaluación de proyectos, igual que existe una orientación sobre la presentación de los mismos.

En todo caso, parece existir cierto consenso en la necesidad de tener en cuenta el estudio del impacto de cada proyecto, y la consideración de que los proyectos también sirvan para identificar buenas prácticas que puedan compartirse y replicarse en cada uno de los Estados.

TICs y comunicación de la Red

Otra de las preocupaciones, propuesta como línea de trabajo, es la comunicación entre las partes a través de las TICs. Desde España, el director del Centro de Referencia Estatal de Autonomía Personal y Ayudas Técnicas, institución adscrita al Imsero, propuso algunas soluciones tecnológicas con las que ya se está trabajando en su ámbito. Se habló de herramientas habituales de los blogs que permiten tener, tanto información pública que se pueda mostrar en foros o en algún tipo de blog, como el disponer de una herramienta de comunicación interna que facilite el intercambio de información, de forma segura y práctica, entre todos los integrantes de la Riicotec y permita un trabajo compartido con cierta agilidad. Lo cual se estima tan necesario como el dar información pública.

Se debatió también sobre los medios de comunicación actuales que usa la Red, mostrando los países de habla portuguesa presentes en la Riicotec (Brasil y Portugal) la preocupación por el poco uso que se hace de su lengua a pesar de que también son idiomas de la Red, con el compromiso de estudiar cómo mejorar la cuestión.

La tecnologías actuales aportan muchas posibilidades, pero es necesario tener claro las ideas de lo que se quiere, además de disponer de partidas presupuestarias específicas, por ello nació en el seno de la organización un intenso debate en torno a que se puede o debe hacer, poniendo énfasis en mantener actualizado lo que ya se tiene, a la vez que intentar explorar nuevas posibilidades tecnológicas, como es la propuesta brasileña de crear una app de Riicotec.

Revisión de los Estatutos Riicotec

Si bien no se aprobó ningún cambio firme en esta reunión, si se abrió otro debate sobre la conveniencia o no de hacer modificaciones en los estatutos. Se planteó dar un plazo para discutir las propuestas en una futura reunión, siendo la propuesta de cambios más destacada la que hizo el país anfitrión, que buscaba la mejor forma de hacer referencia directa o incluso de dotar de cierta relevancia en los estatutos a la Convención Iberoamericana de los Adultos Mayores, aprobada hace poco tiempo y en cuya puesta en marcha están teniendo un papel protagonista muchos de los países de la región.

Elección del país anfitrión de la XIII Conferencia Riicotec

Evidentemente para poder celebrar la siguiente Conferencia Riicotec es necesario que exista un país dispuesto a acoger dicho acontecimiento. Como es habitual al finalizar estas reuniones, se planteó la posibilidad de que se presentasen candidaturas.

Dos países dieron un paso al frente y se ofrecieron como sede de la próxima Conferencia: México y Argentina. Se decidió tener a ambos en cuenta en la organización de las siguientes reuniones y tras un debate, y buscando dar el protagonismo a ambos países, se decidió que en México se haría la Comisión Permanente en 2018, mientras que en 2019 se haría la siguiente Conferencia Riicotec en Argentina.

Así terminaron dos días de intenso y productivo trabajo entre todos los miembros de la Riicotec, agradeciendo a Chile el trabajo realizado y la hospitalidad que tuvo con los asistentes al evento.